NÉCROLOGIE

La cuisinière personnelle de François Mitterrand s'est éteinte

Figure incontournable du Périgord gourmand, Danièle Mazet-Delpeuch est décédée à l'âge de 82 ans

Émilie Delpeyrat e.delpeyrat@sudouest.fr

lle a cuisiné du foie gras pour les clients de sa table d'hôtes à Chavagnac, préparé des truffes noires pour le président de la République, François Mitterrand, et du pâté de campagne pour des scientifiques sur une base de l'Antarctique. Ambassadrice reconnue du Périgord gourmand en France et à l'étranger, la cuisinière Danièle Mazet-Delpeuch éteinte après mille et une vies au centre hospitalier de Brive (Corrèze), lundi 30 septembre. Elle avait 82 ans. Née à Arcueil-Cachan, en banlieue parisienne, en 1942, Danièle Mazet-Delpeuch a grandi dans la ferme de La Borderie, dans le village de Chavagnac, aux confins du Périgord des causses et de la Corrèze.

« Ma pratique de la cuisine n'a jamais varié, que je sois chez moi ou chez le président de la République »

À l'ombre des chênes truffiers plantés par sa grand-mère, elle aappris le goût des bonnes choses et forgé sa science du terroir. Un héritage qui la suivra partout jusqu'à la fin de sa vie, de Chavagnac à l'Élysée en passant par New York et la Terre-Adélie. « Ma pratique de la cuisine n'a jamais varié, que je sois chez moi ou chez le président de la République à préparer des truffes pour Gorbatchev », confiait-elle à «Sud Ouest» en 2012. Danièle Mazet-Delpeuch a embrassé très tôt le destin d'une femme libre. Mère de quatre enfants à 25 ans, elle a eu l'idée de faire de la cuisine un gagne-pain en organisant avant tout le monde des week-ends foie gras et truffes dans la ferme familiale du Périgord noir. Une expérience émancipatrice qui lui a donné des ailes pour partir aux États-Unis, où cette femme de caractère a ensei-



 $Danièle\,Mazet-Delpeuch\,et\,l'actrice\,Catherine\,Frot\,qui\,l'a\,incarn\'ee\,au\,cin\'ema\,sous\,les\,traits\,d'Hortense\,Laborie,\,dans\,le\,film\,\,``Les\,Saveurs\,du\,palais\,``.\,ARCHIVES\,THOMAS\,PADILLA\,/\,MAXPPP$

gné son art. Elle y fera la connaissance du chef Joël Robuchon qui la recommandera à François Mitterrand.

Pas d'ortolans ni de fioritures

À l'époque, le chef de l'État voulait « une femme de la campagne » pour sa cuisine personnelle. Il l'a trouvée en la personne de Danièle Mazet-Delpeuch à qui il réclama vite l'impossible : « faire la cuisine de [sa] grand-mère ». Pas d'ortolans ni de fioritures, mais du bon, du vrai qui agit comme une madeleine de Proustles jours de mélancolie.

Le destin de la Périgourdine finira par inspirer le cinéma. En 2012, sort dans les salles obscures « Les Saveurs du palais », le long-métrage réalisé par Christian Vincent et produit par Étienne Comar (« Des hommes et des dieux»).

Catherine Froty campe Hortense Laborie, la cuisinière personnelle du président de la République. Le personnage lui ressemble. Franc, sensible, inspiré. « Catherine Frot a mes réactions », reconnaissait-elle lors d'un entretien accordé à « Sud Ouest » à l'occasion de la sortie du film. Les deux femmes ne se connaissaient pas avant le tournage : elles se sont découvertes lors d'un week-end



En juillet 2006, elle jouait les guides gourmands sur une gabarre sur la Vézère, à Terrasson. ARCHIVES IEAN-CHRISTOPHE SOUNALET / SO

mi-périgourdin mi-corrézien, avec repas à La Borderie et virée sur le marché de Brive.

«Impossibleà canaliser»

Après une brève parenthèse dans l'Antarctique, Danièle Mazet-Delpeuch retrouvera La Borderie. Un repaire dont elle s'échappait encore ces dernières années. Elle est venue au Salon du livre gourmand de Périgueux en 2016 présenter son livre « Ma cuisine de l'Élysée à l'Antarcti-

que ». Elle a animé « Les Conversations » du Domaine de la Valette, à Saint-Félix-de-Villadeix, en 2022. Le propriétaire des lieux, Arnaud Bourgeois, garde un souvenir ému de sa rencontre avec elle : « Elle était impossible à canaliser et encore moins à arrêter, mais tout ce qu'elle disait était vraiment passionnant », conclutl'intéressé.

Les obsèques de la Périgourdine auront lieu jeudi 3 octobre, à 14 heures dans son village.